

ELEMENTOS PARA EL ANALISIS POLITICO DE LA COYUNTURA

1. Lo más relevante de la situación internacional es la crisis económica que se expresa en el desarrollo de un proceso de desaceleración del crecimiento a nivel mundial y de los más importantes países. El mismo FMI prevee un crecimiento del PIB mundial del orden del 2%. Diversos países que representan el 40% del PIB global se encuentran en recesión o entrando en ella. Esta situación abarca al conjunto de la economía, sin embargo afecta de modo diverso a distintas regiones y países, mientras se estima que Japón tendrá un crecimiento negativo (-0,2% en 1999), los países de la Unión Europea mantendrán sus record con leves diferencias.
2. La agresión aérea a Irak demuestra que EE UU pretende seguir siendo la potencia hegemónica con suficiente capacidad para actuar independientemente del respaldo de la comunidad internacional y sus organizaciones. No menos importante es la crisis de liderazgo de los principales países desarrollados (EE UU, Japón) y en otros de gran importancia como Rusia, la probable desaparición de Yeltsin podría provocar un vacío de poder de consecuencias imprevisibles. De otro lado, la participación como acompañante de Clinton en la aventura iraki ha comprometido el liderazgo de Tony Blair.
3. Las consecuencias sociales de la crisis se manifiestan brutalmente en los llamados "tigres asiáticos", Tailandia, Malasia, Singapur, Corea, Hong Kong y otros países. Grandes masas de trabajadores han perdido sus puestos de trabajo. Los logros alcanzados en esa región en la lucha contra la pobreza volvieron a fojas cero, lo que significa millones de hombres y mujeres arrastrados a la marginalidad y a la extrema pobreza. Los impactos de un menor crecimiento en esa región y en el comercio con el resto del mundo ha exportado la crisis social en forma de cesantía y mayor exclusión social.
4. La irradiación e impacto directo de la situación de crisis internacional ha repercutido claramente en los países de América latina. Los comentarista coinciden en que el impacto de la crisis asiática superará con creces a la crisis del tequila de 1995. Tanto la disminución de flujos de capital hacia la región como del menor intercambio exportador están afectando las economías de América Latina y estas tendencias serán determinantes para proyectar el año 99 y posiblemente también el 2000. Los organismos internacionales han bajado la proyección de crecimiento bajo el 3%, lo que traerá consigo mayor desempleo, informalidad pobreza. Algunos países como Brasil, Venezuela y Ecuador tendrán crecimiento negativo.
5. En nuestro país nadie niega el impacto que está sufriendo producto de la situación internacional en general y de la crisis en el Asia en particular. Es así que las autoridades del Banco Central y del Gobierno han debido tomar severas medidas para controlar la situación. El crecimiento ha sufrido un "frenazo". Economistas y asesores del Ministerio de Hacienda aseverarán que técnicamente el país entró en una fase recesiva. En la base de esta nueva situación (no olvidemos que el país creció en los últimos 10 años a un promedio de 7%) con crecimientos entre 3% y 0% está, la crisis financiera internacional que hará

difícil la obtención de capital, el desplome de los precios de los commodities (Materias Primas) cobre y la disminución del comercio e industria de exportación.

6. ¿Cuál es la verdadera situación actual? ¿No hay crisis, como aseveró el Presidente Frei en la reunión del Mercosur; estamos en una situación de transición entre dos fases de crecimiento y por tanto podríamos hablar solo de un período de desaceleración económica, o entramos en una nueva situación en la que el modelo económico de economía abierta y de libre mercado tocó techo?. Todo pareciera indicar que será muy difícil reorganizar el país, su economía, así como volver a los niveles de competitividad de los años 90, a menos que la economía mundial tenga un nuevo relanzamiento y en éste, nuestro país tenga la oportunidad política que tuvo en los años anteriores. Un período en donde empezarían a saltar las contradicciones económicas y sociales del modelo actual. Si esto es así estaríamos entrando a un nuevo período caracterizado por el menor crecimiento, de crisis de sectores enteros de la economía y en donde se podrían transformar en estructurales el desempleo, la informalidad y la extrema pobreza e indigencia.

7. Los pronósticos oficiales para el primer semestre del año en curso hablan de una cesantía de dos dígitos (12%), en tanto los investigadores de la Universidad de Chile sostienen que en realidad podría alcanzar al 17%. En la construcción y minería metálica que han sido pilares del desarrollo del último período estas cifras son mayores aún. Los despidos se han hecho sin el cumplimiento de ninguna norma que no sea la consideración de costos de los empresarios, lo que demuestra que quienes están pagando la crisis son los sectores asalariados del país. Esta situación se repite en los sectores de trabajadores de la pesca, el área forestal y también en los servicios. Basta recorrer las calles de Santiago y de las ciudades más importantes para verificar en vivo el aumento explosivo de la informalidad. En este cuadro, será muy difícil avanzar en lo que se había definido como tarea prioritaria, esto es erradicar la extrema pobreza.

8. Un escenario complejo y preocupante como el enunciado, en donde sectores sociales muy importantes de trabajadores, sectores medios y de empresarios pequeños y medios se ven directamente afectados, debería haber provocado su movilización social y política en defensa de sus intereses. Esto ha sido parcialmente así, pero han sido voces aisladas y sin mayor fuerza. Creemos que las principales razones que han impedido la expresión y organización de una protesta en estos sectores son dos: El affaire Pinochet, que volcó la atención política y también social a su detención y a la reinstalación en el escenario nacional del problema no resuelto de los derechos humanos; y a que con el lanzamiento de las candidaturas presidenciales nos encontramos ya en un período electoral que aunque se niegue involucra y ocupa a toda la clase política del país.

9. El asunto Pinochet reafirma una vez más que la cuestión de las transgresiones cometidas por las dictaduras latinoamericanas contra los derechos humanos es una de las principales tareas que deben afrontar los nuevos regímenes y gobiernos democráticos que han sucedido a aquellas. No solo la detención de Pinochet sino también lo que sucede en Argentina, El Salvador, y que permanentemente está reapareciendo estos países, demuestra lo anterior. La verdad de lo sucedido, el juicio y el castigo a los culpables es una tarea

democrática que no debe dejar de plantearse. Sin ellas será imposible construir las bases de un régimen realmente democrático, y si será un elemento desestabilizador de los procesos de transición.

10. Se ha abierto un período electoral, es decir un período político, en donde todos los chilenos discutirán de política, de los distintos proyectos y de sus preferencias electorales. Esto significa que las grandes y pequeñas expectativas de la gente buscarán ser satisfechas no a través de la movilización social, en sus organizaciones naturales, sindicatos, gremios, juntas de vecinos , etc., sino en las expectativas que le abren las candidaturas presidenciales, en particular aquellas que reafirman una vocación alrededor de los sectores de trabajadores. Ya decíamos que ello explica la reacción muy parcial de distintos sectores frente a situaciones de crisis de desempleo, reducción de salarios, etc. Es por esto imprescindible, en la campaña misma, dar respuesta concreta a estas situaciones y a buscar el apoyo político de esos mismos sectores para esas soluciones.

11. El Gobierno entró en su último año. La tradición en el país, dado que expira su mandato y que en este período de tiempo se desata la campaña electoral a full time, es que termina administrando su salida. Sin perjuicio de lo cual ha anunciado austeridad y con ello ha negado la posibilidad de buscar soluciones desde el Estado para enfrentar las situaciones de crisis en el empleo y en el desarrollo de algunas regiones con situaciones críticas, por razones económicas o naturales como la sequía. De acuerdo con la experiencia anterior del año pasado, y no obstante el año electoral, seguramente se seguirán haciendo recortes presupuestarios, que en definitiva afectarán a los problemas sociales. En el plano político buscará neutralidad para que se realicen elecciones primarias en el seno de la Concertación.

12. Todo indica, de acuerdo a los últimos acontecimientos, reuniones de partidos, reunión con el Presidente, encuestas, etc. que la Concertación realizará primarias en mayo. Paradojalmente, el resultado de una encuesta difundida recientemente, en donde el abanderado de la DC subió 5 puntos mientras que Lagos bajó 4 en la Región Metropolitana afirmó la actitud concertacionista de la DC y despejó dudas sobre la realización de las primarias. Este evento adelanta el triunfo de la Concertación en las próximas elecciones, independientemente de los movimientos de todo tipo en que se empeñará la derecha y los sectores proclives a ella de la DC. Esta es una razón más para que nos metamos a fondo en la campaña de primarias.

13. La derecha logró su unificación alrededor de la defensa de Pinochet y de su gobierno, pero ello ha sido al precio de quedar teñida por el piñochetismo, liquidando cualquier intento de separarse de la imagen y de las responsabilidades del régimen militar. Políticamente quedó cancelado el proyecto de una derecha liberal en Chile. Los personeros como Espina, Piñera y otros que salieron a defender al dictador han quedado desenmascarados y perdieron toda credibilidad. El reforzamiento de las posiciones de la UDI expresa el acuerdo, pero crea una situación muy difícil de manejar para la candidatura de Lavín.

14. En este escenario el Partido tiene un rol fundamental. Es uno de los ejes de la campaña de Ricardo Lagos. Ha aumentado su presencia en la dirección de los movimientos sociales. Es sentido por un sector muy importante del país (encuesta Cerc) como un partido de gobierno y el canal a través del cual las expectativas podrán ser canalizadas hacia el programa del futuro Gobierno del país. El PS ha mejorado significativamente su institucionalidad interna, un paso importante en este sentido ha sido la decisión de concentrar las decisiones políticas y la representación partidaria en su Comisión Política. No obstante lo anterior, no se ha logrado solucionar sus falencias en su capacidad comunicacional, falta voluntad política, un medio que lo exprese y creatividad para utilizar los recursos que existen. La organización no logra despegar y por ello es notorio el retraso de nuestra incorporación con todo en la campaña de Lagos.

15. Para este período nuestra política se debe basar en :

- Frente al entramamiento de la situación y la necesidad de democratizar la institucionalidad se ha propuesto la realización de un plebiscito nacional, para terminar con los amarres y enclaves autoritarios.
- Por la verdad, el juicio y castigo de los responsables de los atropellos a los DDHH durante la dictadura.
- Por la solución a los problemas de la situación de crisis económica : medidas para luchar contra el desempleo, inversión estatal y obras públicas para las zonas más críticas, aprobación del seguro de desempleo y reimpulso a reformas laborales.

Definir una orientación política y organizativa para tensionar al partido y ubicarlo en todas las tareas de la campaña de Lagos y de primarias de la Concertación.

Por continuar el reforzamiento de la institucionalidad partidaria. Por un periódico partidario o en su defecto iniciativas en todos los niveles para transmitir la política y las iniciativas del partido.

Santiago, 08.01.99

*Colectivo Identidad Socialista.
Centro de Estudios y Acción
Socialista*